

Parte de saludos enviados para la celebración del 40 Aniversario de la Revista Punto Final

Un millón de amigos, Gracias a la vida...

La Habana, 26 de septiembre de 2005

Al compañero Manuel Cabieses:

En primer lugar, un fuerte abrazo a ti, a tu familia y a todos los que hacen posible que Punto Final siga siendo, cuarenta años después y superando tantos obstáculos, una publicación imprescindible.

No son pocos quienes dentro y fuera de Chile sienten la revista como algo propio, que les pertenece. Me cuento entre ellos.

Escribir estas notas obliga a meditar sobre las luchas de nuestros pueblos en las que PF ha participado con su perenne y comprometida lucidez.

"Fue largo el viaje y áspero el camino" decía Nicolás Guillén. Muchos sufrieron persecución y martirio, conocieron el acoso y la muerte heroica. Ellos siguen con nosotros. Compañeros inolvidables, Miguel Enríquez, Bautista Van Schouwen, José Carrasco, Mario Díaz, Augusto Olivares y Jaime Barrios, confiados, sonrientes, marchan siempre adelante indicando la ruta.

Casi treinta años antes que naciera Punto Final alguien había pronunciado palabras que parecían destinadas a sus fundadores. Quien las dijo es una persona perfectamente desconocida, de ella sólo se sabe una anécdota contada por Alejo Carpentier, el gran escritor cubano del siglo XX, un verdadero humanista e intelectual al que nadie sabe por qué no se le entregó el Premio Nobel.

Alejo había asistido en Madrid al Segundo Congreso Internacional de Escritores, en medio de la guerra provocada por la sublevación falangista. Visitó entonces Minglanilla, una aldea castellana, y le ocurrió lo que él describió así: "Toda la plaza estaba llena de gente. Campesinas renegridas, llevando negros pañuelos en la cabeza, aldeanas con los rorros en brazos, que habían venido a sumarse a nuestro grupo. Y seguíamos oyendo, con el corazón desgarrado, los cantos de los niños... Uno de ellos, inolvidable, se había escrito sobre la piel del brazo, con tinta azul, las palabras: '¡No pasarán!' ¡Toda su familia había muerto en Badajoz!

Una anciana, arrugada en grado increíble, con un pañuelo oscuro plegado sobre canas bien peinadas, se me acercó, y me dijo estas palabras que no olvidaré jamás: -¡Defiéndannos, ustedes que saben escribir!

¡Nunca me sentí tan humillado como en aquel instante, dándome cuenta de lo poco que significa el 'saber escribir' ante ciertos desamparos profundos, ante ciertas miradas de fe, ante el oscuro anhelo de mundos mejores que palpita en el alma de estos campesinos castellanos, para quienes -debo afirmarlo categóricamente- su adversario cobra figura de Anticristo!".

No podía imaginar la infeliz labriega cuan lejos llegaría su reclamo. Ustedes, supieron escucharla.

Sobran los desamparos profundos que aún pueblan nuestro continente. Pero hoy la búsqueda de un mundo mejor más que un oscuro anhelo es una idea que ilumina y organiza y se transforma cada día en fuerza real que mueve a los pueblos.

Un buen modo de celebrar este aniversario lo es sin dudas el Seminario Internacional sobre el Socialismo del Siglo XXI, al que saludo lamentando profundamente no poder participar en él.

Tendrá que ser, como pedía Mariátegui, "creación heroica". Surgirá, en consecuencia, de nosotros mismos, diverso, plural, multicolor.

Será la respuesta inevitable a un capitalismo que agota sus posibilidades y amenaza con aniquilar no sólo la naturaleza sino la especie humana. Brotará irrefrenable de nuestra historia, la de pueblos que nacieron del ideal de libertad y solidaridad.

En su búsqueda construiremos nuestra definitiva y verdadera unión. Para ello es decisivo el debate abierto y fraterno. Lo que tenemos ante nosotros no es tarea de imitadores sino la hazaña siempre renovada de los creadores. El fundador del Partido Comunista de Cuba, Julio Antonio Mella, eterno joven rebelde, cayó asesinado a los 25 años de edad en México, cuando se afanaba por desatar en Cuba la lucha armada como haría exitosamente después la generación de Fidel Castro.

Revolucionario inclaudicable, tesonero defensor del marxismo, Mella predicó sin cansancio y practicó consecuentemente el heroísmo en la conducta y la creatividad en el pensamiento.

Rindiéndole tributo a Lenin en su muerte, nos advirtió: "No pretendemos implantar en nuestro medio copias serviles de revoluciones hechas por otros hombres". Y nos legó este mensaje de permanente vigencia: "No queremos que todos sean de esta o aquella doctrina, esto no es primordial en estos momentos en que, como en todos, lo principal son Hombres, es decir, seres que actúen con su propio pensamiento y en virtud de su propio raciocinio, no por el raciocinio del pensamiento ajeno. Seres pensantes, no seres conducidos.

Personas no bestias".

El socialismo del siglo XXI habrá de ser un nuevo humanismo, que ha sido raíz y ala de la revolución cubana. Anima e inspira a la revolución bolivariana y anuncia el ALBA emancipadora, que nuestros pueblos forjarán con sus propias manos. Durante cuarenta años Punto Final ha sido heraldo y guía de ese amanecer que vendrá.

Lo había anunciado Guillén:

"Fue largo el viaje y áspero el camino, Creció un árbol con sangre de mi herida, Canta desde él un pájaro a la vida La mañana se anuncia con un trino". Otra vez y siempre, un fuerte abrazo,

RICARDO ALARCON DE QUESADA Presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular de la República de Cuba

Punto Final cumplió cuarenta años. ¡Increíble! Para este país que practica la antropofagia de toda publicación ajena a lo que ahora llaman el "duopolio" de las cadenas El Mercurio y Copesa, en el país del infanticidio del pensamiento libre, los 40 años de Punto Final son una hazaña de juventud y longevidad a la vez. En esta larga y estrecha faja de una nación semimuda de la palabra independiente, acallada por la mordaza del dinero, del avisaje sólo para los sirvientes del mercado, suena a milagro. Este no cae precisamente del cielo. Lo han hecho porfiados editores, periodistas, disidentes de carne y hueso, sobrevivientes de todas las catástrofes. El prodigio tal vez se explique porque Punto Final está incorporada desde hace tiempo a la necesidad de justicia y libertad en un país, en un pueblo que se resiste a ser completamente silenciado.

¡Adelante hacia el cincuentenario y el centenario! ¡Felicitaciones! ¡Que siempre sea un punto de vista indispensable en el camino! ¡Que surjan más lectores y compañeros de ruta!

VOLODIA TEITELBOIM Premio Nacional de Literatura

Desde que apareció el primer número de Punto Final, su lectura se hizo indispensable para toda conciencia crítica de nuestras realidades. Cuando resurgió, igualmente crítico e inteligente hasta nuestros días, pudo su lectura servir, proporcionando al público la información y los análisis que los medios de comunicación masiva esconden e ignoran, complacidos en el statu quo de que se benefician los ricos, minoría cruel que perjudica en Chile a los demás. Aquí y en el mundo la lucha de clases se agudiza, y políticos -que se dan la mano por debajo y encima de la mesa-, se califican "de gobierno" y "de oposición", con el empresariado local y extranjero manejando a esos títeres, desnacionalizándolos, y mezquinando su patria a los chilenos. Conviene señalar que la expresión lucha de clases y su contenido fueron introducidos por el liberal capitalista francés Guisot, en los años 1820; y por más que ahora traten de borrarla del mapa, el hecho existe por obra de los neo-liberales capitalistas de mercado desregulado. Fraternalmente a Punto Final en sus 40 años.

ARMANDO URIBE ARCE Premio Nacional de Literatura

En este nuevo aniversario de Punto Final deseo hacerles llegar mi más fervoroso saludo. Ustedes son un ejemplo de consecuencia y verdad. No sólo es la gran historia de Punto Final, sino que es la lucidez y la valentía de ejercer en el Chile de hoy -insolidario, injusto, no democrático-, la opción de nuestra irrenunciable sed de

verdadera justicia, de verdadera igualdad, de verdadera libertad, de verdadera democracia. Un abrazo fuerte.

RAUL ZURITA Premio Nacional de Literatura

Aquello de "se hace camino al andar" tiene plena vigencia en el cumpleaños número 40 de Punto Final. ¿Cuándo nos íbamos a imaginar que a quince años de transición tendríamos menos libertad de prensa que en la etapa final de la dictadura? Hace 40, hace 30 y hace 20 años, era impensable que la mordaza la impusiera el mercado publicitario y su fuerte criterio ideológico para financiar sólo aquello que quiere ver, escuchar y leer la derecha. En ese cuadro lamentable, ¡gracias Punto Final por el esfuerzo gigantesco de seguir existiendo! Hay que seguir andando para construir el camino democrático.

PATRICIA VERDUGO Premio Nacional de Periodismo

Como bien se sabe, los hechos son más relevantes que las palabras y el hecho de que Punto Final cumpla 40 años es una hazaña en el campo del periodismo. Es una prueba de la calidad de la revista y una muestra de que su labor de denuncia del régimen imperante, de defensa de la revolución cubana y ahora de la Venezuela bolivariana de Hugo Chávez, tienen respaldo en nuestro pueblo. Felicitaciones a sus redactores y colaboradores y en especial a Manuel Cabieses, por mantener viva a la revista sin ayuda del gobierno ni de los poderes fácticos.

LUIS CORVALAN LEPE Ex senador y ex secretario general del Partido Comunista de Chile

Todos los periodistas amantes de la información veraz y de la lucha por las transformaciones sociales se sienten mayores cuando Punto Final completa sus 40 años. Estas páginas libertarias de Chile son indisociables de la historia de emancipación de los pueblos de América Latina que estamos escribiendo, y forman parte de un patrimonio, un verdadero tesoro, el de las ideas revolucionarias, que nadie podrá silenciar porque son una necesidad inexorable de la historia de la civilización humana.

BETO ALMEIDA Periodista brasileño, miembro de la Junta Directiva de TeleSur

Queridos amigos: me habría gustado muchísimo festejar los 40 años con ustedes. Estoy seguro que será una fiesta magnífica.

Cuando vaya en noviembre llevaré una buena botella de vino francés para que brindemos por el "Perro", el "Chico" y tantos otros "muchachos de Punto Final". Un abrazo fuerte y mucha vida y mucha felicidad.

EMILIO PACULL LATORRE París

Que la revista Punto Final cumpla 40 años de esperanzadora existencia es una muy buena noticia para todos quienes luchamos por un mundo mejor, donde la libertad de expresión sea una realidad tangible y donde aquellos que por tanto tiempo no hayan tenido voz porque les ha sido acallada, se puedan expresar también a través de sus propios medios de comunicación.

Punto Final resalta como un espacio que tiene su historia, que sobrevivió a la dictadura, avanza en su presente y que construye su futuro con la lealtad de su público, constituido mayoritariamente por quienes sufren las consecuencias de un modelo excluyente y continuador de una política económica al servicio de los grandes capitales.

Por su lealtad con las grandes causas de la humanidad y por su tenaz compromiso con las justas luchas de los pueblos latinoamericanos, larga vida para Punto Final, sus periodistas, editores y colaboradores.

GUILLERMO TORRES GAONA Tesorero de la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap)

¡Cuántas ilusiones y esperanzas, cuántos proyectos quedaron atrás en los 40 años transcurridos desde la primera edición de Punto Final! Y, sin embargo, se mueve. La vida nos da sorpresas, la historia nos da sorpresas.

Pero existen quienes un día miraron la sociedad y el mundo de cierta manera y quisieron cambiarlos y, más allá de los fenómenos circunstanciales, mantuvieron aquella mirada y la transformaron en comportamiento ético esencial.

En medio de las confusiones y la ceguera moral que produce la información globalizada con el vocerío cacofónico y la espesa niebla de sus sistemas y medios informativos, unas pocas voces valientes, persistentes y claras nos ayudan a desentrañar la verdad de los hechos y las tendencias.

Una de esas voces indispensables es la de Punto Final. En la madurez de sus 40 años, saludamos y celebramos a Punto Final y rendimos homenaje a la tenacidad inteligente de su director, Manuel Cabieses.

JOSE MIGUEL VARAS Periodista y escritor

UNA elevada circulación alcanzó el Nº 126 de PF, en marzo de 1971, con la entrevista a Salvador Allende de Régis Debray. Hasta hoy, sigue siendo texto de consulta para historiadores e investigadores y se le cita en libros y ensayos publicados sobre Chile.



En el 40 aniversario de la fundación de su prestigiosa revista, queremos enviarles un abrazo internacionalista y fraternal en reconocimiento al aporte que PF ha realizado y realiza a la Izquierda y el movimiento popular de Chile y América Latina. Desde su fundación en 1965, PF se convirtió en una tribuna esencial del periodismo de avanzada en Chile y, a partir de la victoria de la Unidad Popular en 1970, en baluarte de defensa del proceso revolucionario, junto con otras publicaciones inolvidables como Chile Hoy, El Siglo, Ultima Hora o Puro Chile, hasta el punto de que muchos de sus periodistas y colaboradores fueron asesinados por la dictadura o estuvieron presos o tuvieron que exiliarse.

Como historiadores especializados en el pasado reciente de Chile, hemos encontrado en las páginas de PF una información imprescindible para rescatar de la manipulación histórica e historiográfica ejercida por la derecha y la Concertación (véase el acuerdo de la mesa de diálogo de junio de 2000), la tenaz lucha del movimiento popular por la democracia y el socialismo.

Como coordinadores de la sección de Chile de www.rebelion.org encontramos en los textos de PF una mirada plural y necesaria para analizar la situación actual de su país, que sufre desde el 11 de septiembre de 1973 la aplicación de unas políticas económicas, sociales y culturales que hoy los pueblos latinoamericanos empiezan a derrotar.

Con el deseo de un largo caminar y un fértil trabajo para Punto Final, reciban un abrazo.

FRANCK GAUDICHAUD MARIO AMOROS

Aquí van mis más cálidas felicitaciones por los 40 años de lucha y resistencia de Punto Final.

Quienes estamos en estas lides intelectuales y editoriales sabemos el valor de la tarea y deseamos que vengan muchos años más. Si me dan sus coordenadas, haré llegar los más recientes ejemplares de Archipiélago, de la cual por lo pronto adjunto aquí el número 48, que está circulando. Un fuerte abrazo,

CARLOS VEJAR P. R. Director de la revista "Archipiélago", México

Un fuerte abrazo con motivo de la celebración de los primeros 40 años de la revista, siempre al servicio de la verdad y aportando un valioso espacio para la expresión de los que aspiran a una sociedad más solidaria. En especial, mi reconocimiento por la generosa acogida que dan a la literatura y todas las expresiones artísticas. Felicidades y que el fuego que los anima no se apague nunca.

RAMON DIAZ ETEROVIC Escritor

Desde Montevideo deseamos hacerles llegar un afectuosísimo abrazo con motivo de los 40 años. Nos resulta muy dificil plasmar en el papel nuestro sentimiento. Además los 40 años de vida dicen mucho más que cualquier línea que nosotros pudiéramos escribir. ¡Muchas felicidades!

FAMILIA SERANTES-LOPEZ-MUSLERA Uruguay

Los 40 años de existencia de Punto Final representan toda una hazaña para el periodismo independiente, condenado al precario equilibrio existencial en un país donde el duopolio de la prensa escrita y el abandono del Estado para garantizar el pluralismo informativo resultan una constante.

Sin embargo, revistas como Punto Final, mantenidas con la porfia libertaria de quienes la inventaron y soñaron hace cuatro décadas, y por donde han pasado figuras tan entrañables como nuestro "Chico" Díaz, quien murió en el exilio, o Augusto Olivares, cuyo suicidio en La Moneda nos habla de coraje, o Augusto Carmona, Máximo Gedda, o Pepe Carrasco, asesinados en plena dictadura, hacen

de ese medio un espacio privilegiado que nos retrotrae a la figura del periodista culto, informado, con sentido del humor y comprometido con todas las causas de la humanidad.

En este aniversario especial no puedo dejar de evocar a uno de quienes fundara esta revista, Mario Díaz, cuando su féretro era detenido por vehículos policiales durante una fría noche de agosto de 1985. Una caravana de automóviles lo escoltaba desde el aeropuerto a la sede del Colegio de Periodistas con los amigos y colegas que resistían al miedo pese a los agentes de seguridad que hacían más larga aún la fila de vehículos. Cada tanto, las patrullas detenían el cortejo para revisar si nuestro "Chico" estaba realmente muerto, como si no se convencieran de que este hombre de estatura pequeña y carcajada rápida ya no habitaba en este mundo y regresaba a Santiago simplemente para ser enterrado en su país.

Pero no es la nostalgia la tónica que ha caracterizado a Punto Final en estas cuatro décadas. Sus hitos periodísticos nos trazan parte de la historia política del país y en sus páginas podemos rastrear el ADN de la Izquierda chilena y latinoamericana, con sus triunfos y derrotas. El debate en torno a la lucha armada de los sesenta; aquél provocado por el apoyo o no a la candidatura de Salvador Allende; el golpe periodístico que constituyó la publicación del Diario del Che en Bolivia; el pulso de los años de la Unidad Popular; el horror del golpe de Estado, los silencios y aciertos de la transición a la democracia...

En fin, Manuel, la historia reporteada y analizada desde la mirada crítica de la Izquierda independiente chilena está aquí, en estas páginas que bajo tu pluma inteligente y sólida conducción siguen haciendo camino.

Felicitaciones para ti y todos tus colaboradores. Cuando saludamos este aniversario número cuarenta de Punto Final reafirmamos, también, que principios como el pluralismo y la libertad de expresión no pueden ser abandonados al mercado.

¡Larga vida para PF!

FARIDE ZERAN Directora de la revista "Rocinante"

Hace 40 años nace la revista Punto Final y me hago la pregunta: ¿por qué otra revista si ya circulaban varias de similares características? Lo que veo en el tiempo, mirando hacia la década de los sesenta, en que parecía que todo era posible, era la necesidad de no leer en la habitualidad y lo cotidiano noticias o arengas de aquel tiempo.

Lo que nos impactó fue que, poco a poco, fueron ganándose el espacio de ser un instrumento de formación para las generaciones que buscaban, eso sí, un mundo mas justo. Un instrumento de análisis, educación y formador de valores irrenunciables que iban paulatinamente tomando cuerpo y siendo base de la argumentación ideológica de jóvenes, organizaciones, pobladores, intelectuales, trabajadores en general. ¿Quién iba a pensar que lo que tanto se planteaba a los medios de comunicación lo estuvieran asumiendo ustedes? La certeza, contundencia y solidez de los análisis no pudieron ser destruidos, ni siquiera por la fuerza abyecta de los conspiradores y partícipes del golpe de Estado.

No quiero presumir, pero el pueblo cubano mantiene su revolución porque está

asentada en la voluntad de todos los cubanos, su gente, sus organizaciones, es decir, del pueblo activo, formado, culto, capacitado y valórico y Punto Final, amagada por no tener publicidad del Estado por temor a enfrentarse a la otra verdad, ni del empresariado, se mantiene gracias a nuestro pueblo, que requiere de un espacio limpio, de sólida formación y rigurosidad analítica, de independencia, de no claudicación, de una publicación atenta a detectar los cambios de la humanidad y dar la reflexión justa y oportuna, de articular la realidad con lo posible y entregar signos de esperanza, pero, sobre todo, no rendirse.

El colectivo Punto Final mantiene su fortaleza y ello los hace dignos y grandes. ¿Qué revista hoy se puede mantener sin publicidad, sin respaldo de los grandes empresarios? ¿Cuántas revistas se degradan y, por qué no decirlo, prácticamente se prostituyen para mantenerse? Sin embargo, ahí están ustedes, con la frente en alto y con el apoyo de un pueblo que quiere derrotar la adversidad. Pero ello sólo lo pueden los grandes, ello hace a Punto Final quizás imprescindible.

CRISTIAN GUTIERREZ

EL Nº 170, de noviembre de 1972, destacaba el rol de la clase trabajadora al enfrentar la huelga indefinida de los gremios empresariales. "La clase trabajadora ha demostrado -afirmaba el editorial... que es capaz de tomar en sus manos la dirección del Estado".



No puedo imaginar al periodismo independiente de nuestra amada América sin la revista Punto Final; México y Chile siempre han tenido lazos afectivos e informativos comunicantes, por varias generaciones, pero en especial durante el proceso de la UP las relaciones entre nuestros pueblos fueron inmejorables, luego en el triste y combativo exilio cuando Punto Final sale con su edición mexicana que tanto nos hacía falta.

Aquí ustedes son muy queridos, por el legendario rescate del diario del Che Guevara en Bolivia, sólo por mencionar al escritor Paco Ignacio Taibo II que dedicó un capítulo de su ensayo sobre el Che a Punto Final. Paco Taibo II es el mismo escritor que publicó la novela a cuatro manos con el subcomandante insurgente Marcos, Muertos incómodos (La Jornada, 2005), y no dudo que gracias a ello ustedes sean más conocidos de lo que se imaginan entre los sueños de Chiapas y las tierras zapatistas. Felicitaciones.

MARIO CASASUS Cuernavaca, México

Mi querido Manuel, cómo no saludarte y mandarle mis cariños a Punto Final en este aniversario. Nunca olvidaré el tiempo que ustedes acogieron mis letras piojas y el afecto que de ustedes recibí en todo ese tiempo. Punto Final es parte de nuestra historia y la memoria gallarda, valiente y política de sus páginas ningún neoliberalismo podrá empalidecer.

Con mi corazón,

PEDRO LEMEBEL Escritor

En este 40° aniversario, saludamos a todo el equipo humano de Punto Final en su consecuente apoyo a la lucha por las causas populares, y en especial, por el apoyo a la lucha por los derechos humanos en nuestro país y las campañas que la Comisión Etica Contra la Tortura ha impulsado para terminar con la impunidad de este delito de lesa humanidad, así como por la erradicación de esta práctica en Chile.

Esperamos que Punto Final mantenga siempre en alto su voz en favor de los más desposeídos. Fraternalmente,

RICARDO FRODDEN, JUANA AGUILERA, FELIPE PORTALES, HERVI LARA, MADRE MARIA DOLORES CRUZAT, ERNESTO ROJAS Equipo de trabajo de la Comisión Etica Contra la Tortura

Desde Iowa City vaya este caluroso saludo para los amigos de Punto Final. Fue una revista imprescindible en los años previos al golpe militar, y cuarenta años después sigue siendo imprescindible, porque contribuye al pluralismo y a la diversidad en una época en que el poder mediático y el poder económico se han concentrado en unas pocas empresas.

Que cumpla muchos cuarenta años más.

OSCAR HAHN Poeta

Me es grato enviarles nuestra felicitación por esas cuatro décadas de trabajo profesional en Punto Final. A la misma se unen José Antonio Calcáneo Collado, presidente de la Federación de Asociaciones de Periodistas Mexicanos (Fapermex) y Raúl Durán Cárdenas, presidente del Club Primera Plana. Revistas como Punto Final deben existir por siempre. Afectuosos saludos a toda la comunidad de Punto Final.

TEODORO RENTERIA ARROYAVE Vicepresidente de la Felap México En un país donde el monopolio de los medios de información ahoga toda disidencia al sistema, Punto Final es una ventana abierta a la reflexión y a quienes creemos en el derecho a pensar de manera diferente. Le deseamos una existencia tan larga como todo el futuro.

CARLOS ORELLANA Escritor, ex editor de editorial Planeta y de la revista "Araucaria"

No soy sólo la autora de La pérgola de las flores. He escrito obras en las que los personajes son Lautaro, Manuel Rodríguez, Balmaceda, Recabarren, grandes héroes de nuestro pueblo que también son parte de los principios de Punto Final. Soy lectora de la revista desde que existe y después de 40 años celebro que no esté anclada en el pasado sino siempre presente en la vida de los chilenos. Un abrazo en este cumpleaños.

ISIDORA AGUIRRE

Permítanme expresarles, en vuestro aniversario, estas palabras que tienen que ver con el reconocimiento a la labor que realizan, aún en condiciones de mucha adversidad. Grandes sentimientos y razones, que quisiera resumir en pocas palabras. El quehacer por la verdad, la opción por la justicia, por la expresión, la lucha por la idea necesaria, el análisis asertivo, el perseverar en la esperanza, el sueño presente por una sociedad diferente, todo, compañeros míos, tiene que ver con una labor directa en el alma de la humanidad. Allí radica el aporte vuestro al destino que, sin duda, más allá del tiempo, construiremos.

Es el alma humana la que se pretende destruir. Vaciarla de contenidos, de principios, de valores, es el gran objetivo de los articuladores de un modelo de mundo que esconden, tras lo superfluo, su bien aceitada máquina de explotación. Ante esto, Punto Final representa el recordatorio quincenal de la necesidad de seguir soñando. Un llamado de atención para no cansarse y una muestra clara de que la consecuencia y la coherencia son posibles.

Gracias compañeros y compañeras de Punto Final, gracias por existir, por su porfia diaria, por estar allí en los quioscos, cada quince días, mostrando la realidad del Chile que no aparece en el monopolio de los medios de comunicación.

Si bien los proyectos son siempre colectivos, no puedo dejar de expresar en este saludo mi reconocimiento a quien en cuerpo y alma representa los valores más nobles de los seres consecuentes, que sin grandes estridencias van sembrando ejemplos. Un abrazo Manuel Cabieses Donoso, amigo y compañero, gracias.

ROBERTO VILLAGRA REYES Director Nacional Colegio de Profesores de Chile

Saludo a Punto Final y a sus colaboradores con motivo de cumplir 40 años de lucha por la Libertad, con mayúscula, en el ámbito político, social, económico, incluidos los derechos a la libertad de expresión, la justicia social y el afán legítimo por vivir en un mundo mejor, gobernado por los intereses populares en vez de los grandes grupos económicos y sus servidores de las cúpulas políticas y gubernamentales.

ERNESTO CARMONA Periodista

EL Nº 40, octubre de 1967, dedicado a la muerte del Che en Bolivia. Señalaba que PF "comparte sin reservas los ideales que alentó el Che". Una separata divulgaba el discurso de Fidel Castro en homenaje al comandante Guevara. Se incluían poemas al Che de Pablo de Rokha y Julio Huasi.



Sigo desde hace décadas a Punto Final, que expresa la voz y la alternativa de los oprimidos. No hay neutralidad periodística. En una sociedad tan desigual como la latinoamericana, hay que escoger entre servir a los opresores o a las víctimas de las injusticias estructurales. Punto Final es una herramienta de lucha social, de conciencia crítica, de formación e información de calidad.

Pido a Dios que estos cuarenta años marquen el Punto Inicial de una larga vida a Punto Final.

FREI BETTO Escritor brasileño

Agradezco a Punto Final por considerar entre sus colaboradores a este viejo escritor que fue radical y masón y que ahora reposa en sus cuarteles de invierno. Destaco en la revista su respeto a la pluralidad de las ideas y su inclaudicable adhesión a todos los que luchan por la justicia y las transformaciones de la sociedad humana. A mis 93 años no me siento ajeno a esos principios y estoy aún dispuesto al asalto del cielo junto a todos los que escriben en Punto Final. Puedo decir que 40 años no es nada y que lo importante es no envejecer del alma y de la cabeza. Abrazos y felicitaciones.

LUIS MERINO REYES Escritor

Los escritores de Chile expresan a Punto Final un saludo profundo de admiración y fraternidad en sus 40 años de resistencia.

Punto Final ha librado una incesante lucha por la libertad y la justicia, convirtiendo

sus ediciones en un medio vital que desafia la mediocridad política y cultural criolla. Sus causas son las mismas que alentaron la vida y el pensamiento de nuestros mayores valores literarios: Gabriela Mistral, Pablo Neruda, Pablo de Rokha que son entre muchos -muertos y vivos- parte de la sustancia de nuestra cultura democrática.

En el periodismo, Punto Final es una referencia indispensable de un humanismo combatiente.

REYNALDO MARCHANT

Presidente de la Sociedad de Escritores de Chile

Punto Final representa cuarenta años de constancia. Eso es bastante cuando se navega en medio de proyectos efímeros, de revistas de dos números o de dos años y luego el silencio. Pero además, Punto Final representa la permanencia de una búsqueda, la de un proyecto alternativo para la Izquierda, para la construcción del socialismo. No aplaudo sin más la orientación de ese intento, pero sí la repetición incesante de un espíritu crítico, que no acepta lo dominante por el solo hecho de serlo. Punto Final nació para poner en duda las orientaciones estratégicas del gradualismo y del pacifismo. Ahora, desde otra instalación discursiva, sigue explorando caminos alternativos en la búsqueda, cada vez más dificil, de un socialismo para Chile en el siglo XXI. Que siga intentando.

TOMAS MOULIAN Rector de la Universidad Arcis

Le saludo, en este aniversario 40, con la convicción más absoluta que el medio de su patrótica dirección ha sido un faro en el proceloso mar en que se ha convertido nuestro país. Mantener la inteligencia y consecuencia en cada uno de sus artículos ha sido encomiable e interesante, más aún en el sur del sur, en este Magallanes donde impera la indolencia de un único diario. Me sigo quedando con el epígrafe (y con todos) del Nº 597 de Ezra Pound: "Si un hombre no está dispuesto a luchar por sus ideas, o no valen nada sus ideas o no vale nada él". Usted y su medio valen. Solidaria y fraternalmente,

DINKO PAVLOV

Presidente Sociedad de Escritores de Magallanes, filial Sech

¡Estimado amigo y compatriota latinoamericano!

Para nosotros es un inmenso honor poder saludarles en este 40° aniversario en que han salvado todo tipo de adversidades, sobre todo, en el ámbito económico. Enfrentando cada revés con optimismo y fortaleza.

Punto Final ha sido un apoyo consecuente en la difusión de la realidad venezolana, una voz consciente ante la brutal campaña que en contra de la República Bolivariana de Venezuela han emprendido los medios de comunicación oligárquicos. Nos identificamos plenamente con una prensa objetiva y veraz, cuyos principios básicos son la verdad y la libertad. Por eso nuestra alegría de acompañarlos en un nuevo aniversario, porque ustedes representan una parte importante de la corriente crítica del libre pensamiento.

Desde la embajada de la República Bolivariana de Venezuela en Chile, reciban el saludo solidario y afectuoso de este misión diplomática con el ruego de hacerlo

extensivo a todo el equipo humano que, con alto espíritu de mística y colaboración, labora día a día en la revista.

VICTOR DELGADO MONSALVE Embajador de la República Bolivariana de Venezuela

Transmito, junto a muchos, mis saludos a la revista Punto Final en este cumpleaños número cuarenta.

Cuarenta años para una revista independiente es realmente una hazaña y una extraordinaria empresa, especialmente en nuestro medio, en el cual las voces independientes son un verdadero milagro.

De Punto Final, con el apoyo de los que realmente queremos una sociedad más libre e igualitaria, seguiremos necesitando cada quincena sus páginas en que se hacen universales muchas causas hermosas, como la solidaridad más allá de las fronteras y la importancia de las ideas y el conocimiento de las luchas independentistas de otros pueblos, los logros y avances en el terreno de los derechos humanos, la paz, la justicia y el respeto a las diversidades, y tantos otros temas que los lectores requieren para ver otras luces y paisajes y sentir que los sueños inconclusos pueden transformarse en realidades.

Por todo ello, y mucho más, necesitamos que Punto Final cumpla otros cuarenta años alzando su voz y denunciando la oscuridad de un mundo y una sociedad controlada por los imperios monopólicos de la libertad. ¡Feliz cumpleaños número cuarenta a Punto Final!

GRACIELA ALVAREZ ROJAS Abogada Presidenta Rama Chilena de Asociación Americana de Juristas

El Colegio de Periodistas saluda en su 40° aniversario a la revista Punto Final. Desde el folleto inicial, que pretendía agotar un tema de actualidad poniéndole "punto final", la publicación ha recorrido cuatro décadas de esfuerzos legítimos por contribuir a la libertad de expresión y al pluralismo en el periodismo.

Entendiendo que la sola venta directa en quioscos y las suscripciones no garantizan la sobrevivencia a largo plazo de los medios de comunicación independientes y sin respaldo de grupos económicos, el Colegio propicia una política plural en la distribución del gasto publicitario, tanto a nivel público como privado, como un camino a transitar para una libertad de expresión efectiva en nuestro país.

ALEJANDRO GUILLIER ALVAREZ Presidente Consejo Nacional Colegio de Periodistas

40 años de existencia, 40 años de resistencia y propuestas, 40 años de desafío y luchas, 40 años de perseverancia y lealtad con causas justas, están entre las muchas razones por las cuales hay que celebrar a Punto Final en este gran aniversario, y tras las páginas de la revista, agradecer a todo el equipo que junto a Manuel Cabieses, hoy y ayer, ha hecho posible la existencia de esta emblemática publicación que ocupa un lugar propio en el Chile contemporáneo, en el que tienen

cabida los que luchan por la democracia, la justicia social y la defensa de los derechos humanos.

De parte de todo el equipo de LOM Ediciones, reciban nuestras felicitaciones y un fraterno abrazo.

SILVIA AGUILERA PAULO SLACHEVSKY

Cada quince días la revista Punto Final nos ayuda a pensar en lo que ocurre en Chile y en el mundo. Estemos de acuerdo o no con el contenido de sus crónicas y opiniones, nos obliga a reflexionar y aclarar lo que hay detrás de las noticias. Nos hace falta y celebramos la hazaña de que durante cuarenta años haya mantenido en alto sus ideas y su combate contra todos los vientos y mareas que han hecho difícil su existencia material. Es una revista de servicio público para los que creemos en la democracia y en la posibilidad de un mundo mejor.

SERGIO INSUNZA Ex ministro de Justicia del gobierno de la Unidad Popular

Leo Punto Final como la más representativa revista del pensamiento de la Izquierda chilena. Me detengo siempre en sus páginas culturales que son de gran interés y que nunca olvidan los grandes asuntos de Latinoamérica. Celebrar 40 años es un mérito notable que a mi juicio se debe a la adhesión de sus fieles lectores, entre los cuales me encuentro. Saludo al equipo que hace posible tan indispensable y honrosa publicación.

ANGELICA ARANGUIZ Consejera cultural de la Embajada de la República Dominicana en Chile

Nos adherimos a la celebración de los 40 años de Punto Final porque -como antiguo lector- valoramos su inclaudicable labor crítica sobre las políticas y decisiones de los gobiernos de turno, cuando son contrarias a los intereses del pueblo de Chile. Sus informaciones, artículos y entrevistas contribuyen al conocimiento de los trascedentales procesos históricos que se desarrollan en nuestra América Latina, con especial atención a los casos del sistema socialista que se construye en Cuba, la singular experiencia de Venezuela por establecer con estrategia propia "el socialismo del siglo XXI", y el todavía esperanzador intento de transformación social en Brasil, conducido por un contestario -más bien que ideológico- Partido de los Trabajadores.

Por lo expresado, deseamos que Punto Final continúe entregando los aportes informativos y de análisis de sus destacados periodistas y colaboradores nacionales y extranjeros, meritoria labor que debe ser apoyada por la ciudadanía, a la cual ellos sirven honesta y lealmente.

DANILO SALCEDO VODNIZZA Sociólogo

El Movimiento Ciudadano Aquí la Gente hace llegar un sentido saludo a todo el equipo humano de Punto Final en su 40 aniversario. En los dificiles momentos que atraviesan los medios de comunicación "no domesticables" por el mercado, mantener una revista como PF es nada menos que una osadía, una bofetada al modelo imperante.

Esta revista es un ejemplo de que se puede seguir templando la unidad y acerando las utopías.

Sigan adelante, no desfallezcan. ¡Gracias por existir!

ERNESTO MEDINA AGUAYO Presidente Aquí la Gente

Un caluroso y fraternal saludo a la revista Punto Final, a su director Manuel Cabieses y a todos sus colaboradores, al cumplir 40 años de lucha por los ideales de la libertad política contra la desigualdad social y económica, la libertad de expresión, el derecho a una información plural, veraz y oportuna y tantas otras reivindicaciones ciudadanas populares.

www.ArcoIris.TV

No nos sorprende celebrar los cuarenta años de PF. Ni su porfía. Nos alegra. No sólo por ser una publicación que abre generosa sus páginas al más vasto pensamiento progresista sino porque, además, la lectura de Punto Final termina por leernos a nosotros mismos.

PF testifica un tiempo confuso para la humanidad.

Sombreado por la permanente guerra del imperio, el mundo que nos toca vivir apenas ofrece pequeñas luces de esperanza. Resulta necesario afirmarse en esos pequeños pálpitos vitales y creer, sobre todo creer, que algún día con el concurso de otros tantos pequeños fulgores, será posible encender empeños que brillen con más solidaridad, con más humanidad.

PF no figura en los secretos roles de las grandes finanzas, de los que compran noticias, ideas y personas. Pero está entre los escasos colectivos humanos a los que se les puede creer. No sólo por lo que se escribe, también por lo que se hace y se dice. Quizás con esta credibilidad no sea posible financiar ni una página impresa de PF, pero tengo la seguridad que afirma en el papel la más pequeña y digna letra con la que construye cada palabra.

PF se parece cada vez más a Manuel Cabieses. Descontada, claro está, la albura de las canas. Porque en lo otro, su espacioso afecto, su humildad madura, su generosa actitud y su apurarse lentamente, la consagración de una vida vivida con los ojos abiertos, tiene en ambos, PF y Manuel, a un padre con su hijo, un abuelo con su nieto, un artista y su obra, un periodista y su medio. Quedándonos sólo la duda de saber quién es quién. Pero, a quién le interesa despejar tal incógnita.

Bástenos por ahora saludarnos nosotros, sus amigos, sus compañeros por estos primeros cuarenta años de PF. Celebrarnos nosotros por tener a PF, abrazarnos y abrazar a cada uno de los que nos permiten cada quince días calentarnos las manos, alegrarnos el corazón y mostrarnos que somos un país de paradojas cotidianas. Punto Final es, simultáneamente, un punto de partida y también un punto en medio de un camino que ya quisiéramos más nítido, pero que igual, en su confusión, vale la pena caminar.

JORGE PAVEZ URRUTIA Presidente Colegio de Profesores de Chile A.G.

Queridos: Aquí les mando un documento histórico por mí recogido, y publicado en el último libro por mí cometido. Va como homenaje a Punto Final y a todos los porfiados que siguen negándose a ser cortesanos del sultán. Abrazos cumpleañeros,

EDUARDO GALEANO

INSTRUCCIONES PARA TRIUNFAR EN EL OFICIO

Hace mil años, dijo el sultán de Persia:

-Qué rica.

El nunca había probado la berenjena, y la estaba comiendo en rodajas aderezadas con jengibre y hierbas del Nilo.

Entonces el poeta de la corte exaltó a la berenjena, que da placer a la boca y en el lecho hace milagros, porque para las proezas del amor es más poderosa que el polvo de diente de tigre o el cuerno rallado de rinoceronte.

Un par de bocados después, el sultán dijo:

-Qué porquería.

Y entonces el poeta de la corte maldijo a la engañosa berenjena, que castiga la digestión, llena la cabeza de malos pensamientos y empuja a los hombres virtuosos al abismo del delirio y la locura.

-Recién llevaste a la berenjena al Paraíso, y ahora la estás echando al infierno - comentó un insidioso.

Y el poeta, que era un profeta de los medios masivos de comunicación, puso las cosas en su lugar:

-Yo soy cortesano del sultán. No soy cortesano de la berenjena.

Cumplir 40 años de vida es llegar a un punto de la madurez desde el que se puede evaluar el pasado con sabiduría y mirar el futuro con realismo.

Para Neruda es la edad "de una joven madura, es la edad de las madres hermosas". Para nuestra revista es el momento de recordar, de celebrar y de programar. Para mí, como cura de la Iglesia Católica, ha sido un punto de encuentro con todos y todas los que pretendemos una sociedad menos injusta, más limpia, participativa, solidaria y libre. Agradezco este espacio de amistad sincera, de comunicación abierta, de utopías que sostienen las batallas y de lucha por las causas mejores de la humanidad.

Mis mejores deseos en este aniversario. Sigamos celebrando muchísimos más. Un fuerte abrazo,

AGUSTIN CABRE RUFATT Superior mayor de Misioneros Claretianos de Chile

No debe existir ninguna publicación -revista o periódico- de la Izquierda latinoamericana como Punto Final. En un continente cuya historia está entrecortada por golpes, represiones, conflictos, escisiones, completar cuatro décadas es una proeza notable.

Además, porque no son cuatro décadas cualquiera. PF nació en los años 60. Me acuerdo que el primer número de PF que pude tener en mis manos era el especial con el libro de Debray Revolución en la revolución. En plena dictadura militar brasileña, llegó un ejemplar de PF en su formato original.

Solamente haber vivido, testimoniado, participado de esa primera década, de mitad de los años 60 a la mitad de los 70, bastaría para hacer que una publicación fuese partícipe de la historia del continente. Aún más una revista que estuvo estrechamente vinculada no sólo a lo que vivía Chile, sino a todo lo que vivía América Latina, en una década determinante de su historia.

La primera década de Punto Final incluyó, entre tantas otras cosas, la Tricontinental y la Olas, el golpe en Argentina, la muerte del Che, las guerrillas en Brasil, en Uruguay, en Venezuela, en Guatemala, en Perú, en Colombia, la elección de Allende en Chile, la fundación del MIR, la Asamblea Popular en Bolivia. Pero tuvo también que vivir, en carne propia, el golpe militar chileno, paralelo al uruguayo.

La dictadura pinochetista no podía ahorrar a PF su odio de clase, el mismo ejercido de manera sistemática y cruel en contra del pueblo chileno, de sus organizaciones populares, de la Izquierda chilena, de la democracia y la cultura en Chile. PF fue duramente reprimida, "por buenas razones", diría Bertold Brecht.

En ese momento vivíamos -así como decenas de miles de otros latinoamericanosgozando de la solidaridad del pueblo chileno. En nuestro exilio PF fue parte integrante. En primer lugar en Chile, como nuestra revista, nuestra publicación, nuestro mundo.

Fue más adelante, en el segundo exilio, que pudimos reencontrarnos con PF. En verdad, nunca dejamos de hacerlo, sea a través de los ejemplares rescatados al odio de la dictadura, que circulaban de mano en mano, sea por la convivencia solidaria con Manuel, con el Chico Díaz, con el Pepone, con la Gladys Díaz, entre tantos otros compañeros de PF.

A varios de nosotros -entre los cuales me incluyo- nos parecía un sueño imposible retomar la publicación de PF en las dificiles condiciones de la resistencia en Chile, de una Izquierda muy golpeada, con la situación del continente todavía muy negativa. ¡Pero qué no es posible para quien forjó los valores combativos con que Manuel siempre nos alentó!

Para sorpresa y alegría nuestra, PF resurgió, como si nunca hubiera dejado de salir. ¡Y ahí está! Nuestra revista, nuestra historia, nuestra lucha.

40 años es una vida, es mucho, es todo o casi todo, porque el futuro es de los que luchan. El futuro es de Punto Final y de todos nosotros que luchamos junto con PF por el mundo soñado por tantos, sobre todo por Miguel.

¡Viva Manuel! ¡Viva Punto Final, mierda!

EMIR SADER Río de Janeiro, Brasil

Se me pierde en el tiempo el recuerdo de la aparición de Punto Final. Tengo en mis manos el ejemplar Nº 21, donde "Macaurel" cita, en 1967, unas palabras de Balmaceda: "Hay un grupo a quien trabaja el oro extranjero y que ha corrompido a muchas personas". En síntesis, seguimos en lo mismo -aunque no es igual-: el antimperialismo. ¿Qué novedades? ¿Hablaremos de una burguesía burocrática? ¿De un frente de naciones oprimidas? Como antes, ¿de un gendarme mundial? Punto Final cumple 40 años desde su fundación con las vicisitudes de la historia a cuestas, como condecoraciones, y hoy nos dice: "La revista que ayuda a pensar". Mis deseos son que ese ir contra la corriente de la revista los mantenga siempre vitales, para que sigan ayudando a las generaciones a pensar (para actuar) y a descubrir el fondo de los tejemanejes del poder y de la lucha de clases, como hilo conductor de la historia.

Mi saludo más cordial y sincero para ti, Manuel, y para cada uno de los colaboradores de Punto Final, en esta fecha a festejar.

SYBILA ARREDONDO DE ARGUEDAS Viuda del escritor José María Arguedas y ex prisionera política en Perú

Por allá, en aquellos años que respiraron el aire de mayo del 68, circulaba un refrán: no confies en nadie arriba de los 30. Eran los tiempos de una incipiente primavera de la humanidad, una época en que ser joven y ser rebelde era como decía Salvador Allende- una "necesidad casi biológica". Cumplir más de 30 años era sinónimo de viejo y motivo de guardar una prudente desconfianza. En aquel tiempo hermoso nació Punto Final, y se nota.

Hoy, la revista cumple 40 años, pero no ha envejecido, ni causa motivo para desconfiar. Todo lo contrario. Los años acumulados no la hicieron más vieja, sólo más madura. Los años de golpes y persecusiones, de sufrimientos y penurias, le dieron fuerza para estar con más lucidez a la altura de los acontecimientos. El compromiso desinteresado -sin ningún otro interés que no fuera la causa de la justicia y la libertad- le agudizaron la vista y el oído y afilaron su pluma.

En circunstancias que todos conocemos, perdurar en el tiempo como medio de prensa alternativa, ya es una hazaña. Este hecho en sí mismo produce satisfacción. Y es un motivo de profunda gratitud para con los protagonistas de PF. En primer lugar para quienes ya no están con nosotros, los que entregaron su vida por el pueblo, y hoy día, para Manuel Cabieses y todo su equipo. Esta gratitud se extiende a todas las personas que se identifican con esta labor, y se sabe que son muchas. No es fácil llegar a los 40 años sin claudicar y sin acomodarse, pero al mismo tiempo sin perder la frescura juvenil. Si PF lo está logrando, es porque siempre supo estar a la altura de la historia y analizarla con esa honestidad que incluye la crítica fundada y la autocrítica fraterna.

El arte está en saber interpretar los tiempos históricos y los elementos que los componen. En la época actual de orfandad ideológica es fácil perderse, enredarse en las marañas del sistema, aturdirse con las voces seductoras, ensuciarse en las aguas turbias de intereses. PF logró siempre buscar las aguas cristalinas de la fuente que, para alcanzarlas, hacen nadar contra la corriente.

Habrá nuevas, otras primaveras después de estos inviernos crueles que azotan a la humanidad. La tarea es entender en su momento los signos de los tiempos. Lo dice el presidente venezolano, en su acostumbrado lenguaje bíblico: "Cuando ves reverdecer los campos, es el momento de abonar para que broten las sementeras", y agrega, hablando de América Latina y en especial del Cono Sur "a este rebrote popular y democrático hay que darle sustancia ideológica". En esa contribución a la sustancia ideológica está el secreto de PF y de su permanencia en el tiempo, en saber interpretar y en saber dar palabra a lo que se interpreta. Es cierto que Carlos Marx inició su obra con la célebre frase: "Hasta ahora los filósofos se han limitado a interpretar de distintos modos el mundo, pero de lo que se trata es de transformarlo". Bien puede ser que ahora nos enfrentamos a la tarea dialécticamente opuesta. Muchos han tratado de transformar de distintos modos a la sociedad, lo que urge ahora es saber interpretarla.

Es ahí el motivo más profundo de gratitud en los 40 años de PF. No es vanagloria, tampoco falso orgullo o una actitud oportunista de tirarse flores. Al contrario, más humilde que nunca nos llena la satisfacción de no haberse equivocado y de poder seguir aportando a que se fortalezca una nueva sustancia ideológica que tanta falta nos hace. Gracias, Punto Final, gracias a los mártires fundadores de la revista, gracias Manuel, a tu familia y todo el equipo.

LEO WETLI Teólogo y sacerdote católico

Soy lector más bien circunstancial de tu excelente revista, nacida al calor de los gloriosos días de efervescencia y discusión en que nos formamos, tanto tú como yo, en corrientes contrarias de pensamiento y que muchas veces consideramos inconciliables. La dictadura y sus horrores nos demostraron que no lo eran, al menos en la dimensión que las habíamos sentido. Después de lo sufrido hemos todos aprendido el valor sublime de la tolerancia.

Desde sus posturas críticas a nuestra eterna transición, Punto Final es un aporte de gran valor a la creación de conciencia que libertad y justicia, libertad e igualdad, libertad y seguridad, libertad y desarrollo no son incompatibles, sino complementarios, sin que ninguno pueda subsistir sin los otros. Pero para subsistir se requiere democracia auténtica. Ese es el mensaje que leo en Punto Final. No puedo dejar de recordar a mi amigo José Carrasco, de cuyo asesinato se cumplen 19 años en los mismos días de la conmemoración del primer número de Punto Final del que fue partícipe y gran protagonista.

Un fuerte abrazo y lo mejor para la revista, para ti y para todos sus periodistas y colaboradores.

ROBERTO GARRETON M.

Representante Regional para América Latina y el Caribe Oficina de la Alta Comisionada de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos

Soy parte de esa generación desfalleciente y desmembrada a la que aludía Bolaño al recibir el Rómulo Gallegos, esa que aprendió a radiografiar la escena política y su propia historia leyendo Punto Final, aun cuando éramos por entonces apenas un puñado de adolescentes imberbes, sin mucho que decir respecto a esa realidad vertiginosa y cruenta, la que concluyó en el golpe del 73.

Por esta vía cumplo con agradecerles que estuvieran allí, en los quioscos, y desearles un muy feliz aniversario. Larga vida a vuestras páginas, tan necesarias aún hoy (o quizá más necesarias hoy que nunca antes).

JAIME COLLYER Escritor

Quiero hacer llegar mis más calurosas felicitaciones al equipo de Punto Final por su fuerza para mantener una de las raras expresiones de diversidad en nuestro país. La existencia de un medio que dé lugar a una reflexión crítica que no obedezca necesariamente a la reproducción del statu quo es un requisito esencial de la democracia y un deber de los gobiernos. Cuando las autoridades son atacadas, se lamentan de la ausencia de medios que no respondan a los dos grandes grupos económicos propietarios de la prensa escrita, pero en ninguno de los gobiernos de la Concertación ha existido una política clara para garantizar la existencia de medios que expresen puntos de vista minoritarios o simplemente diversos.

MANUELA GUMUCIO Periodista

Me uno a ti, a los tuyos y a los miles que estaremos celebrando los 40 años de Punto Final. Ustedes han dado una importante lección a nuestro pueblo: firmeza de convicciones y la férrea voluntad de superar la falta de apoyo oficial y mantener la lucha y la cabeza erguida, permitiendo así a sus lectores continuar informándose verazmente y no dejarse engañar por un sistema perverso que sólo busca transformar a la población chilena en meras marionetas de una perversa maquina ávida de lucro y poder.

¡Sigan así nomás! Un fraterno saludo,

JACOBO SCHATAN W. Economista

En ocasión de cumplirse 40 años de la fundación de Punto Final, quiero enviarte, junto a todo el equipo de la revista, mis más calurosos saludos y felicitaciones. Y no es acto formal, es un gran gusto ya que tengo el mayor aprecio por ti y Punto Final, revista que se ha destacado, entre las publicaciones chilenas, por su periodismo de investigación y su valentía para tratar los temas que otros no consideran. Punto Final no sólo ha contribuido a la pluralidad de la prensa, sino que, más aún, es un ejemplo de periodismo de resistencia ante todas las injusticias. Con un empeño ejemplar Punto Final ha desafiado todos los obstáculos y durante cuatro décadas ha sabido combinar la información y el análisis con el compromiso con los movimientos sociales y las grandes causas de la humanidad. Sabemos que el camino ha sido muy difícil, lo que hace aún más valorables estos 40 años de Punto Final que auguran muchos años más de tan importante medio. ¡Felicidades!

VICTOR HUGO DE LA FUENTE Director de la edición chilena de "Le Monde Diplomatique"

Codepu hace llegar a los trabajadores y trabajadoras de Punto Final un fraternal y cariñoso saludo por el 40 aniversario de vuestra revista.

En ustedes reconocemos una prensa libre puesta a disposición de las luchas de los pueblos, dignificándolos frente a la opresión a la que los somete el poder del capital. Nos alienta saber que después de 40 años de lucha, Punto Final le da continuidad al espíritu rebelde que la originó y que proyecte para las nuevas generaciones la consecuencia y ejemplaridad de sus caídos, Augusto Olivares, Jaime Barrios, Máximo Gedda, José Carrasco, Jaime Faivovich y Mario Díaz.

40 años después de ese 15 de septiembre de 1965, Punto Final sigue siendo necesaria para la lucha por la democracia y la libertad en Chile. Hoy, más que nunca, el país necesita esa voz popular independiente. Porque están vivos, porque son una prensa rebelde y libertaria, hoy los celebramos con un abrazo de hermandad.

VIVIANA URIBE T. VICTOR ESPINOZA C. Secretarios ejecutivos de Codepu

Llegar a cuarenta años luchando es algo grande, no son años que envejecen. Por el contrario, cada día que Punto Final existe da vida, sueños y esperanzas. Un abrazo a todos ustedes por el cariño que les tengo.

MARIO R. FERNANDEZ Edmonton, Canadá

Más que seguro que no soy el primero ni el único que se siente motivado a expresar sus congratulaciones a ustedes en los 40 años que la revista cumple este mes de septiembre.

¿Qué me dice la revista Punto Final?

Me siento interpretado por ella. La veo, la siento, la tomo como una compañera de camino, una compañera del trabajo de desnudar la monstruosidad del actual imperialismo.

Aprecio en ella que no se vende ni se rinde, ni al Estado ni a la empresa privada. Hoy en día no venderse ni rendirse al capital, que es considerado como el máximo valor, es realmente una muestra de heroísmo. Entre los que lo logran, está Punto Final.

Esto se merece celebrarlo y hacerlo nuestro en nuestra actitud y forma de actuar dentro de la sociedad.

Mis más sinceras felicitaciones y agradecimientos a ustedes, Manuel y todo el equipo.

¡Adelante, sin claudicar!

THEO KLOMBERG Sacerdote Nicaragua

Como actor y director de la Escuela de Artes Escénicas de la Universidad La República, quisiera saludar con un abrazo solidario y libertario la existencia de Punto Final y a la constancia de estos cuarenta años, en su permanente lucha por instalar en el imaginario popular una visión crítica frente a la cultura dominante y hegemónica de los grandes poderes económicos y transnacionales, por recoger en sus páginas la lucha política y liberadora de los pueblos americanos, por dar voz a los explotados, excluídos y perseguidos.

Pienso que hoy Punto Final puede convertirse en un símbolo importante para comprender este tiempo de emergencia de una nueva propuesta social, política y cultural.

Les deseo un gran éxito en el caminar de esta construcción de futuro, en el que con toda seguridad Punto Final será un referente significativo, donde se expresen las ideas de rearticulación, de reorganización de las fuerzas populares en resistencia cultural y política en este dificil período de mundo globalizado.

HUGO MEDINA Actor

Cumplir cuarenta años no es para tanto, vamos, si hasta yo los cumplí (una vez) y sigo tan campante.

En septiembre de 1965, cuando nacía Punto Final, en la pared de mi cuarto de adolescente, en Uruguay, escribía: "Johnson asesino de niños, fuera yanquis de Vietnam". El recuerdo ayuda a pensar cuántas etapas vivimos los latinoamericanos desde entonces. Y ayuda a valorar el esfuerzo de un grupo de periodistas que, antes y después del guadañazo de la dictadura, mantuvo esa polémica pero inconfundible identidad de Izquierda, siempre obligada a repensarse a sí misma.

¿Cómo se hace? ¿Cómo se hace para insistir en los proyectos, sin ceder a las presiones económicas o políticas, sin desmoralizarse?

A lo largo de las páginas de Punto Final es posible descubrir respuestas a esa pregunta, imaginar la voluntad que empezó por juntar los primeros pesos para financiar el proyecto, que salió a venderlo a la calle, que se ganó el respeto de los colegas, que desechó el panfleto y la retórica.

Brecha, que también es una publicación de Izquierda e independiente, sabe muy bien los precios que hay que pagar por cada uno de esos términos que la definen. Por eso saluda a Punto Final fraternalmente y felicita a todos sus hacedores por el milagro de mantenerse, humildemente, en la más difícil de las posiciones: la de ayudar a pensar.

IVONNE TRIAS Directora del semanario "Brecha" Uruguay

Sólo quiero decir que se trata de un baluarte de la dignidad y cultura latinoamericana. Punto Final es periodismo de verdad. El laconismo cuenta mucho en los reconocimientos. Amigo,

JOSE VICENTE RANGEL Vicepresidente de la República Bolivariana de Venezuela

La celebración de un nuevo cumpleaños de Punto Final es una excelente ocasión para saludar, fraternal y afectuosamente, a su dirección y a todos los trabajadores y

trabajadoras de la revista. Es lo que hago ahora, pensando en estos intensos cuarenta años de trabajo periodístico al servicio de la verdad y la lucha por una sociedad justa, sólo interrumpido por la represión de la dictadura de Pinochet y amenazado por los monopolios de la prensa.

Felizmente, Punto Final ha podido continuar existiendo, con la fuerza que dan las convicciones sólidas y el respaldo de sus amigos. Esta tribuna del pensamiento de Izquierda y progresista es necesaria y saludable para nuestra sociedad. Tanto por mi vinculación con la docencia en periodismo como por la actividad política que desarrollo en la Izquierda Cristiana, espero con especial interés que la revista siga contribuyendo al buen periodismo y a la construcción de un movimiento social y político democrático y transformador. Un abrazo.

CARLOS DONOSO PACHECO Izquierda Cristiana

Lamentamos muchísimo no estar junto a vosotros en este memorable y significativo aniversario de sus 40 años de fundación. Reciban nuestras más cálidas y sinceras felicitaciones para esta ocasión.

Todas sus noticias, comentarios y artículos enriquecen nuestras mentes y nos dan fuerzas para continuar en nuestro esfuerzo por aportar, aunque sea con unos granitos, dentro de esta sociedad tan materialista de hoy. ¡Gracias por todo esto! Reciban nuestro abrazo fraterno,

MICHAEL MARSHALL BLANCA STEVENSON Inglaterra

En nombre de la Association d'Ex Prisonniers Politiques Chiliens (France), que reúne a cerca de un centenar de víctimas de la dictadura residentes en Francia, les hacemos llegar el más caluroso y amistoso saludo con motivo de su cuadragésimo aniversario.

La mayor parte de nosotros despertamos a la conciencia social y al compromiso político en los años sesenta, gracias a la lectura de su revista. Somos, por decirlo de alguna manera, los hijos de PF. Lo que somos y lo que seguimos afirmando como ciudadanos libres y comprometidos, hoy lejos de nuestra tierra, se forjó y se alimentó en aquella fuente de pensamiento rebelde, insobornable y constructivo de nuevas perspectivas, que siempre ha sido su revista. Por todo eso nos unimos a todas las organizaciones populares de nuestro país para desear a PF una larga e irrenunciable vida.

RICARDO PARVEX

Presidente de la Asociación de Ex Presos Políticos Chilenos (Francia)

Los 40 años que cumple la revista Punto Final no son sólo evidencia del trabajo de muchos sino que del talento de pocos en un país de muchos. Tal como Cantinflas expresaría, esos muchos que lo leen son los que saben que vivir con poco es una desgracia, pero saben, a su vez, que vivir como muchos no es una garantía de felicidad. Punto Final no es sólo una prueba de combatividad ante un binominalismo excéntrico e injusto impuesto por la dictadura militar del señor Pinochet, sino que, a su vez, la revista que usted creara junto a mi padre hace ya 40 años, es la rebeldía ante otro binominalismo, aún más delicado, el de la prensa. Punto Final ha sido a la vez un observador de la realidad latinoamericana y un

actor. Aunque su condición de actor ha sido una respuesta al enorme poder de intoxicación de las miradas elitistas de la mayoría de las revistas chilenas. Por tanto, espero como muchos que Punto Final cumpla decenios con la misma alegría que hoy, y que pocos seamos los que tengamos que leer Punto Final para expresar nuestra protesta ante la violencia y crueldad de nuestra propia desidia. Un fraternal y humilde saludo. Su sobrino,

MARCO ENRIQUEZ-OMINAMI Cineasta

Reciba nuestro fraternal saludo con motivo de cumplirse el 40 aniversario de la aparición de la revista Punto Final, que ha mantenido inalterable su adhesión a los principios que inspiran a la Izquierda chilena y latinoamericana, constituyéndose en referente de opinión pública indispensable para sostener y enriquecer los valores universales del socialismo. Punto Final es una contribución efectiva para combatir hoy el monopolio y la hegemonía cultural que ejerce la derecha a través del control de la mayoría de los medios de comunicación en Chile.

Cuente usted -y todo el equipo de Punto Final- con la adhesión de quienes mantenemos vivo el pensamiento de Salvador Allende, Salomón Corbalán, Raúl Ampuero y Eugenio González, entre muchos otros defensores de un socialismo libertario y democrático, que constituye la base de un Nuevo Socialismo para el Siglo XXI.

GONZALO MARTNER, ex presidente del Partido Socialista; SERGIO AGUILO, diputado; ROBERTO PIZARRO, ex ministro de Estado; FERNANDO MORALES, RUBEN ANDINO, RIGO QUEZADA, ANDRES SANTANDER, de la Comisión Política Partido Socialista; CECILIA MERINO, ALFONSO GUERRA, IVAN ARAVENA, del Comité Central y, FANNY POLLAROLO, candidata a diputada

Queremos enviar nuestros más fraternos saludos a la revista al cumplir 40 años de existencia.

Queremos destacar la trascendencia que para todo aquel con un pensamiento progresista y revolucionario tiene el hecho que la revista haya logrado cumplir tantos años, tomando en cuenta los tremendos traumas que nuestra sociedad ha vivido durante este tiempo. Su propia historia ha estado fuertemente engarzada a las luchas de nuestro pueblo en sus distintos momentos. Sufrió la represión, la expulsión del país, la cárcel, el asesinato y el exilio de gran parte de los miembros de su equipo de dirección y redacción. Fue impedida de salir a la luz pública por varios años, pero su regreso no melló su objetivo de seguir siendo una tribuna del pensamiento revolucionario, de seguir aportando en la denuncia de los atropellos cometidos por el régimen militar y de las maniobras antipopulares de sus sucesores; de seguir creyendo que las grandes masas son las protagonistas de la historia, colocándose a su servicio.

Valoramos especialmente en los tiempos actuales el dificil desafío que Punto Final ha asumido: el de constituirse en un periodismo alternativo a los grandes consorcios periodísticos que hoy controlan a la opinión pública nacional. El trabajo periodístico que ustedes realizan es de gran importancia en la actual coyuntura nacional y latinoamericana. Taller Ranquil se siente particularmente unido a ustedes desde la distancia, con la satisfacción de sentirnos apoyando una causa

justa y necesaria de mantener en este crudo e impersonal mundo de políticas neoliberales determinadas por factores de mercado, donde la condición humana queda ausente.

Queremos enviar también nuestros más fraternos saludos a todo ese valioso equipo humano que hace posible la aparición de Punto Final cada quincena. Fraternalmente,

DIGNA CESPED, JUANA GONZALEZ Taller Ranquil Suecia

Queridos amigos: nunca pongan punto final a Punto Final, pues los seguimos atentamente. Sigan firmes en la brecha. Un gran abrazo de aniversario.

PATRICIO MANNS ALEJANDRA LASTRA

Gracias por vuestra deferencia de invitarme a escribir para la edición aniversario de nuestra revista. Estas líneas sólo para felicitarlos por sus 40 años de existencia y agradecerles las constantes lecciones de esperanza y pensamiento que nos regalan a través de sus páginas. Punto Final es sin duda una "revista que ayuda a pensar"; para sostener esta afirmación basta solamente remitirse a cualquiera de sus ediciones. En su edición más reciente, ¡qué maravillosa lección de sencilla humanidad, sentido de la observación y de la autocrítica! nos entregan en las palabras del presidente de Venezuela, Hugo Chávez. En un país como Chile con tanta arrogancia política (intocables y rimbombantes intelectuales sabelotodo que nos miran apenas de reojo desde sus impecables y elevados pedestales), cuánto bien nos hace oír a un mandatario hablándonos -sin ficticia pose- acerca de "su camino hacia la sabiduría" (como dijeron y nos están diciendo nuestros mayores en nuestra cultura mapuche): "En una época llegué a pensar en la tercera vía. Andaba en problemas para interpretar el mundo. Estaba confundido, hacía lecturas equivocadas, tenía unos asesores que me confundían aún más". "Desde la visión del mundo que cada cual tenga, debemos recuperar el sentido ético de la vida". Ello supone aceptar y asumir la diversidad de culturas como una ineludible manera de entender el progreso y el desarrollo, de aplicar justicia, de hacer política, de gobernar. Chávez dice: "Vamos a hacer el socialismo desde nuestras propias raíces, desde nuestros aborígenes (...)". "Educar es la clave", dice Fidel.

Pero -en tal sentido- en Chile se continúa, me parece con débil e insuficiente crítica y con escasos cambios, el derrotero ideológico planteado en el Centenario: "Chile es un país de blancos, donde no fue necesaria la importación de negros, y donde la presencia de lo indígena -en las más bajas capas del pueblo- es visible sólo al ojo del experto".

A propósito, ahora que se habla con más frecuencia -por su proximidad- de la conmemoración del Bicentenario del Estado chileno, quiero finalizar estas líneas de saludo para ustedes refiriéndoles un texto que mi amigo Víctor Flavio Vargas - cantor y poeta campesino- leyó en un encuentro organizado en Coyhaique por la Agrupación Cultural Aike (palabra aonikenk -tehuelche- que quiere decir: aquí; en este lugar):

"Vicente Nario, mestizo arrogante y mal hijo; al no reconocer a su verdadera madre indígena, no mamó el rico calostro de ese seno y por lo tanto ha crecido subdesarrollado. Su madre adoptiva, Ibera, mozuela audaz y provocativa, violada

por los moros, huyendo de la vergüenza y el desprecio de sus hermanas europeas, llegó a nuestro continente para olvidar semejante humillación. Entonces se le despertó la codicia, la ambición, la crueldad...

Pero eso es historia aparte. Ahora sólo quiero referirme a Vicente Nario, este púber - pronto a cumplir 200 años- que sigue desconociendo sus orígenes, avergonzado de su pasado, más aún, encandilado por las luces multicolores y el frenesí consumista, se creyó el cuento del doctor mercado y come y come comida chatarra tratando de alcanzar su engañoso desarrollo en unos pocos años. Por cierto, si sigue en este afán, conseguirá ser un flacuchento barrigón, de delicada salud, inculto, con una identidad desperfilada, bisexual y acomplejado (bajándose los pantalones en cuanto convenio comercial firma).

Creo definitivamente, y por sus actuales conductas y gestos, que Vicente Nario cada día se parece más a su abuela, 'la momia', la que se bañaba en las costas mediterráneas, vendada hasta los ojos, que nunca vio la verdadera luz, que vivió eclipsada y murió en un profundo pozo negro a causa de una depresión infinita. Pobre Vicente Nario, si ha heredado los genes de la mentira estará irremediablemente frito antes que maduro".

Chaltumay, tamvn gvtram mew, kvme kamollfvñ wenvy Punto Final mu. Gracias amigos y amigas de Punto Final: por la reflexión, por el diálogo, por vuestra conversación.

Mis deseos de larga vida y mi saludo más Azul para ustedes.

ELICURA CHIHUAILAF NAHUELPAN Poeta mapuche Temuko, Región Mapuche, Luna del Verdor, 2005

Cumplir cuarenta años es algo realmente importante, más si pensamos en lo dificil que ha sido para ustedes mantenerse y mantenernos informados siempre; luchando y ayudando para que nuestro país no pierda la memoria.

Como organización ciudadana dedicada a la defensa del medioambiente, de los derechos socio-ambientales de las comunidades más desvalidas y de un país donde se respete la justicia ambiental, reconocemos y agradecemos el gran aporte que ha significado la revista Punto Final para difundir nuestras luchas y darnos el espacio y la posibilidad de ser parte de este oasis de información, en un momento en que el neoliberalismo ha uniformado la visión del mundo.

Muchas felicidades y esperamos seguir junto a ustedes muchos años más.

OBSERVATORIO LATINOAMERICANO DE CONFLICTOS AMBIENTALES (OLCA)

Feliz cumpleaños, Punto Final.

Tu esfuerzo por sobrevivir sin vender el alma al capitalismo globalizante, es faro en la búsqueda de un nuevo derrotero que nos permita soñar con un futuro más justo para las grandes mayorías, en especial los más pobres.

Todos los medios que nacieron para luchar contra la dictadura pinochetista, a poco tiempo de ganar el No y conseguir la presidencia de la República para la Concertación, fueron desapareciendo, ahogados económicamente por los gobiernos

de Aylwin, Frei y Lagos. ¿Cómo hicieron para acallarnos? Recuerdo el texto de "Política comunicacional" que representantes de los partidos de la Concertación entregaron el año 2000 a los precandidatos Ricardo Lagos y Andrés Zaldívar. Firman ese documento Sergio Gutiérrez Patri, PDI (independiente); Eduardo de la Iglesia y Camilo Moreno, Partido Liberal; Enrique Bertrán, Patricia Díaz Inostroza, Jaime Urbano, Alejandro González, Hernán Robles y Antonio Wagner, PDC; Francisco Torres, PR (independiente); Nelson Debrott, Mapu, y Maruja Guajardo, Partido Socialista.

Amigos de Punto Final: los insto a no claudicar, a seguir defendiendo la verdad que el imperialismo y el mercado tratan de ocultar y la lucha a favor del hombre americano libre, solidario e independiente que libran Cuba y Venezuela.

SERGIO GUTIERREZ PATRI Periodista

Estaba preso en el Cuartel San Carlos, de Caracas, cuando comenzamos a recibir Punto Final, que me enviaba Manuel Cabieses, con quien ejercí el diarismo aquí en Caracas en el diario El Nacional. Desde entonces nos permitió conocer el desarrollo de los acontecimientos políticos chilenos, y de otros países, con una óptica explicablemente parcializada.

Recuperada mi libertad en junio de 1966, no perdí el contacto ni cuando fue suspendida en 1969, reemplazada por Prensa Firme, que burlaba la suspensión, tales eran su forma y su contenido. He guardado celosamente la colección de esos años. El último número fue el 192 del 11 de septiembre de 1973. "El Sur bajo régimen militar" y "Soldado: la patria es la clase trabajadora", cubrían casi toda la portada, que nos dio cuenta de la conspiración que se fraguaba, hoy un hecho demostrado, alimentada por el gobierno estadounidense.

Después vino el largo y conocido vacío, hasta años recientes, cuando Cabieses, uno de sus fundadores, pudo hacerla reaparecer. Hoy, Punto Final es una de las revistas latinoamericanas que mejor informa de la dinámica del proceso de cambios que vivimos en Venezuela. Nada de lo cual me sorprende. Lo que no tiene explicación para muchos aquí es que siga careciendo de publicidad oficial. ¿Cómo es posible que ninguna dependencia gubernamental se atreva a ordenar avisos en sus páginas? Situación como ésta sólo se ha visto en Venezuela cuando la confrontación entre los gobiernos y algunas publicaciones se hicieron irreconciliables.

Quiero llevarle mi voz de aliento a todo el equipo de Punto Final, felicitarlos por esa hazañosa tarea de editarla en tan difíciles condiciones, conscientes de que llenan un vacío entre los chilenos y en muchos hispanoparlantes.

ELEAZAR DIAZ RANGEL

Director del diario "Ultimas Noticias", ex presidente de la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap) y de la Asociación Venezolana de Periodistas (AVP)

Te escribo cuando se cumplen 40 años de la fundación de Punto Final. En la década del 60, cuando nace Punto Final, venía desarrollándose un nuevo auge de la lucha revolucionaria en América Latina y en el mundo. Hacía pocos años que había triunfado la revolución cubana, y todo parecía indicar que las ideas liberadoras del socialismo terminarían por triunfar en el planeta. La idea de la lucha por el poder,

iniciada con el triunfo de la revolución bolchevique, volvía a tomar cuerpo en los distintos movimientos revolucionarios en América Latina. Estábamos convencidos que si bien la lucha iba a ser larga, la clase obrera y el pueblo paulatinamente irían avanzando en la liberación definitiva de los pueblos en todos los continentes. No imaginábamos un retroceso como el iniciado en la segunda parte de la década del 80, que terminó con la crisis y el derrumbe del campo socialista y el retroceso generalizado de los movimientos revolucionarios. Hoy, nos encontramos en un momento en que distintas vertientes empiezan a repensar lo que debe ser el verdadero socialismo que terminará por liberar al hombre. La revista Punto Final, que por tantos años ha estado bajo tu dirección, ha sido un testigo siempre esperanzador y de apertura para que se expresen las distintas corrientes populares. Detrás de Punto Final está su director, que empecé a conocerlo en algunas reuniones del MIR en el período de la Unidad Popular. Cuando escribo este saludo a Punto Final no puedo alejar de mi pensamiento a Manuel Cabieses. En este día tan especial para ti y para todos los que han trabajado contigo para que este proyecto se prolongue en el tiempo, quiero recordar aquellos momentos que tuve la suerte de compartir contigo en la dirección del MIR, durante varios años de la década del 80. Recuerdo cuando ingresaste clandestinamente al país junto a Flora, tu abnegada y hermosa compañera. Recuerdo cómo rápidamente supiste adaptarte a la lucha clandestina y cómo tu capacidad creadora ayudó al proceso de reconstrucción del partido y al desarrollo de la resistencia. No puedo olvidar tu compromiso por aportar en todos los ámbitos de la lucha. Recuerdo siempre a tu lado a "la señora" (como cariñosamente le decíamos a Flora), desarrollando las dificiles funciones de comunicaciones, resguardo y ayudantía, sin las cuales era imposible sostener la lucha revolucionaria. Recuerdo que no siempre estuvimos de acuerdo en los objetivos tácticos, pero a pesar de algunas discusiones fuertes, creo que no me equivoco, se gestó una hermosa amistad. Esto ayudó a que formáramos parte de una dirección que en esas difíciles condiciones logró funcionar colectivamente. Tu honestidad a toda prueba, tu entrega sin pequeñeces y sin más ambición que aportar a la lucha, tu coherencia entre el discurso y la práctica, son valores que tendrán que estar presentes en el movimiento liberador del futuro. No sé si me equivoco al señalar que Punto Final y el MIR han sido dos de tus pasiones más importantes en la vida. Cuando el MIR entró en crisis, ahí estaba Punto Final esperándote para que le dieras la continuidad que nos permite hoy celebrar sus 40 años.

Un abrazo para ti y Flora.

HERNAN AGUILO MARTINEZ

Ex dirigente del MIR

Felicitaciones y un montón de abrazos a vos y todos los compañeros de Punto Final. Cuarenta años de trabajo constante, fiel a una posición "democrática y de avanzada", han hecho de esa publicación un referente para toda América Latina, donde se sabe con cuantas dificultades han tenido que luchar todos ustedes, dificultades que no sólo incluyeron prisión y tortura, sino también asesinatos y expulsiones. Les aseguro que no sólo son entusiastas de PF los jóvenes de 15 a 19 años, sino también los menos jóvenes de 75 a 85, entre los que me cuento y doy fe de ese merecido apoyo. Como modesta contribución al lindo aniversario, aquí les envío un material que forma parte de un librito que estoy escribiendo y en consecuencia todavía es inédito:

La NASA, seudónimo atrevido de la Nada, se ha propuesto descubrir formas de vida en espacios extraterrestres, pero sólo encuentra planetas y satélites de pura roca. Eso sí,

invierte millones y millones de dólares, mientras en este planeta, que sí tiene vida, mueren también millones y millones de niños con hambre y sin salud. El presidente Bush aplaude, eufórico porque no aparece nadie y él puede seguir como dueño del mundo. Como es tan religioso, dicen que en sus oraciones le pide a su Dios que el otro mundo siga siendo roca. Pero Dios es ateo y en consecuencia sordo.

Desde aquí abajo contemplamos un cielo ignorante. De vez en cuando brotan terremotos, inundaciones, catástrofes varias, con la secreta intención de convertirnos en otro planeta de piedra. Pero, pobrecitos nosotros, hemos aprendido a sobrevivir y también a morir por nuestra cuenta. Siempre hay una marea privada que nos limpia los otoños y enseguida barremos con esmero el piso que pisamos. Ojalá que la NASA se olvide de nosotros y se vaya de viaje, con todos sus artilugios, en alguna de sus furgonetas siderales.

Y nada más. Otro abrazo colectivo y más enhorabuenas.

MARIO BENEDETTI Montevideo

Al cumplirse 40 años desde la fundación de Punto Final, es oportunidad propicia para agradecerle a la revista -y a ti como director- la importante contribución prestada por dicho medio de comunicación a la causa del derecho de la sociedad a estar adecuadamente informada de todos los acontecimientos, realidades y conflictos que afecten al país, y especialmente de aquellos ignorados o tergiversados por el periodismo dominante, controlado por los grandes poderes económicos. Punto Final, con medios escasos aportados especialmente por sus lectores, se ha convertido en un importante baluarte de la expresión de significativos sectores marginados o discriminados.

Aprovecho este aniversario para contarte, o más bien para reiterarte por escrito, que yo fui un asiduo adquirente y lector de Punto Final desde su fundación. Desgraciadamente después del golpe, por razones obvias, me vi obligado a deshacerme de la mayor parte de los ejemplares que tenía en mi poder. Pero aún conservo algunos, con la típica caricatura en la contratapa, a todo color. No dudo que muchas informaciones y artículos que he leído en Punto Final han contribuido a que entienda o conozca mejor realidades o planteamientos ajenos a mi mundo partidario. Me parece que ello es notable mérito de un periodismo cuestionador y apasionadamente comprometido con ideales progresistas y de cambio pero jamás panfletario, como tampoco excesivamente académico. Te expreso esto último dado que por mi propia experiencia he visto que es mucho más fácil encontrar unidad en el mundo del dolor y de las insatisfacciones que en el terreno de las ideologías, que a menudo han creado abismos insalvables entre personas que mucho pueden hacer en conjunto.

En lo personal, agradezco también a Punto Final la generosidad que reiteradamente ha tenido conmigo, tanto en los tiempos que estuve activamente comprometido en actividades políticas o de derechos humanos como hasta la fecha. Un gran abrazo para ti y para todos los que trabajan en la revista. E infinitas felicidades en esta fecha. Y en los muchos años por delante.

ANDRES AYLWIN AZOCAR Ex diputado democratacristiano

Recibe un abrazo fraternal desde la Décima Región, por los cuarenta años de tu prestigiosa revista. Escribo sólo para expresarte mi cariño y amistad por todo lo que significas para nuestra generación.

Un abrazo fraternal.

SANDRA SALDAÑA

¡Felicitaciones por los 40 años! ¡Linda fecha! Es la edad de la madurez y creo que PF la ha alcanzado con sapiencia y equilibrio, sin perder los ardores de la juventud. Como yo he doblado largamente esa edad, estoy pasado de maduro, ya no puedo escribir sino por tercera persona y por eso no me extiendo más.

Que se proyecte muchísimo la hermosa trayectoria de PF, que ostenta condecoraciones tan nobles como el dolor, el exilio y hasta la vida de numerosos redactores y colaboradores.

Que el Señor de la Palabra los aliente para seguir abriendo caminos fraternales entre creyentes y no creyentes. Con mucho afecto,

ROBERTO BOLTON G. Sacerdote diocesano Villa Francia, Santiago

La historia reciente de nuestro país, de las luchas de los trabajadores y el pueblo por su liberación, tiene que escribirse todavía. Ella tendrá que recoger aportes tan decisivos como el de El Siglo, Pluma y Pincel y la revista Punto Final que hoy cumple fructíferos 40 años de vida y de luchas.

El Partido Comunista de Chile saluda con especial afecto a la dirección, redacción y lectores de esta importante publicación que, en las últimas décadas, ha contribuido en forma importante a tratar de romper el cerco informativo que la llamada "gran prensa" aplica contra la genuina libertad de expresión y de información y a aportar en la discusión que la Izquierda mundial tiene la obligación de llevar adelante. Nos parece relevante que el debate sobre acontecimientos del pasado, sobre la polémica actual en cuanto al sistema neoliberal y sus lacras y los perjuicios que conlleva la globalización y sobre las proyecciones y perspectivas del desarrollo del movimiento popular, sea recogido en las páginas de PF.

En nuestro actual intento por reconstruir la Izquierda y el progresismo, a partir del éxito del Juntos Podemos Más, esperamos seguir contando con el apoyo de los amplios sectores que congrega también a los colaboradores y lectores de su prestigiosa publicación. Por lo mismo, saludamos con especial afecto a todos los fieles seguidores de Punto Final. Afectuosamente.

PARTIDO COMUNISTA DE CHILE

Hoy, como hace cuarenta años, Punto Final se empina como imagen, lenguaje, soporte cultural de la expresión más legítima de resistencia y rebeldía del pueblo chileno. Felicito y agradezco tu sabia conducción, que ha sabido mantener la revista con la coherencia antiimperialista y la sintonía con la impronta de innovación y

rescate de la Izquierda latinoamericana, con la expansión del movimiento popular y la lucha consecuente por una sociedad más justa, necesariamente socialista por las coordenadas de su realización. No importa cuán distante pueda encontrarse en el horizonte. Le deseo a Punto Final la larga vida que merece para que su importante contribución no se apague nunca. Con un abrazo muy fuerte para ti y para todo el colectivo de la publicación.

AURELIO ALONSO TEJADA La Habana

Al cumplirse el 40° aniversario de la fundación de Punto Final, quiero hacerles llegar mis más sinceras felicitaciones y nuestro reconocimiento por vuestro ininterrumpido esfuerzo por mantener en alto -¿por qué no repetirlo una vez más?-esta tribuna del pensamiento revolucionario.

Hace diez años tuve también la oportunidad de hacerles llegar nuestro saludo fraterno, oportunidad en que nos referimos al contexto histórico del surgimiento de PF, caracterizado por el avance de los procesos de liberación de los países del mal llamado tercer mundo, que asumían el rol de vanguardia de la lucha antiimperialista y anticapitalista, para referirme en seguida a la posterior derrota de aquellos procesos, el derrumbe de los mal llamados socialismos reales y el agotamiento del modelo de capitalismo social de corte socialdemócrata en los países industriales.

A partir de ese contexto, me referí expresamente a nuestra propia experiencia histórica y al hecho de que, tras nuestra derrota, la idea del socialismo terminó por transformarse en algo incómodo, lo que dio origen a las llamadas "nuevas lecturas" de la misma, que terminaran por ser dejadas de lado para pasar a un cambio completo del libreto, con la imposición del neoliberalismo socialdemócrata. No dejé de mencionar en aquella ocasión la inconsistencia ideológica de tantos que ayer vociferaban consignas revolucionarias y que terminaran por adaptarse a las condiciones impuestas por la dictadura incluso para después de sus días, ansiosos de terminar con 17 años de abstinencia parlamentaria y gubernativa. Ya sabemos que el precio que tuvieron que pagar por ello fue el de someterse al modelo vigente hasta hoy día.

Nuestra utopía, tan vigente como en el primer día, será construida por las masas populares o no surgirá nunca. Desde sus orígenes nuestro movimiento habló de la toma del poder como un acto de conquista de la democracia. Su experiencia primera surgió a partir de una visión del poder no de un partido, sino que de los concejos de las masas populares. El partido que asumió la dirección del proceso estaba lejos de ser la estructura monolítica que llegó a ser con el tiempo, y que terminó negando los fundamentos mismos del proyecto.

Afortunadamente, la sabiduría popular, particularmente en América Latina que se recupera del impacto de las terribles derrotas sufridas en las últimas décadas, comienza a señalar distintos elementos de una nueva visión de las relaciones de poder entre los movimientos sociales, el poder político y los partidos. Ella retoma así -recogiéndola de su propia memoria histórica- una visión de la nueva sociedad que se encontraba en las raíces mismas del desarrollo de nuestro pensamiento. Resulta por ello doblemente doloroso que en nuestro país no haya sido posible el surgimiento en la actual coyuntura política de una expresión unitaria de todos aquéllos que combaten al neoliberalismo, expresión en la que deberían haber tenido

un lugar todas las organizaciones sociales y los partidos identificados con la iniciativa.

El rol de Punto Final en la coyuntura actual se acrecienta más que nunca. Su aporte para hacer claridad podría llegar a ser decisivo. Desde los tiempos del ABC, en la vida política sabemos que la función del "agitador colectivo" y la del "organizador colectivo" se entrelazan y a veces se confunden. Vuestra iniciativa "El socialismo del siglo XXI" y las que le seguirán son una hermosa expresión de ello. Tenemos derecho al optimismo. Estoy cierto que cuando llegue la hora de la reconstrucción de nuestra alternativa, aquellos que -como Punto Final constituyen parte fundamental de la continuidad histórica de un pensamiento, sabrán entregar sus mejores energías lejos de toda visión arrogante o sectaria, para que en el movimiento en marcha no tengan cabida las deformaciones y deficiencias de todo orden que sirvieron de fundamento esencial a nuestras derrotas. Un estrecho abrazo.

ISIDORO BUSTOS Berlín

Desde que llegué a Montreal guardo recuerdos de Chile. Recuerdos que no se apagan después de quince años de vivir lejos. Recuerdos que llevaré conmigo para siempre. Los camaradas del MIR, de la cárcel... y el sueño de un país justo.

Memorias de lo imposible. Y en nuestra utopía, Chile era una sociedad justa, generosa y fraternal. Un país soberano, que aún está por construirse. Punto Final tiene el color de esa memoria. Guardo conmigo todos los números: ellos mantienen encendida la llama de nuestras ideas; es la cara de nuestra utopía y nos hace sentir vivos: gracias por existir.

MARCELA ESCRIBANO Montreal, Canadá

Conocí a Punto Final hace 38 años, cuando estaba en Unión Central 1010. Era mi primer viaje a América Latina. Dirigía yo entonces Pensamiento Crítico, en Cuba. No encontré allí sólo colegas, sino compañeros y amigos. Manuel Cabieses, el Chico Díaz, el grupo, me enseñaron lo que hacían, lo que estaba pasando en Chile, su compromiso con el pueblo y con los que luchaban en nuestro continente, y también a comer picorocos. El flaco Julio Huasi me hizo la primera entrevista de mi vida, que salió en Punto Final. Con ellos y con otros seres humanos como ellos aprendí a querer con rostros, nombres y sentimientos lo que era en nosotros, los cubanos, una decisión pensada y sentida: la liberación de América Latina.

Eso ya sería bastante para agradecer. Pero era sólo el comienzo. Punto Final fue siempre un referente para nuestra revista, que admiró su posición en aquellos años. La hermandad se mantuvo a la distancia, y seis años después vivimos la gran angustia -con todo nuestro pueblo- de saber del asalto a la revista, el día del golpe que le dieron al pueblo chileno los asesinos, el dolor por los amigos caídos y por la represión. Dieciséis años estuvo cerrada, los de la dictadura, y otros tantos años lleva Punto Final otra vez en la brega. Cuando volvió, parecía no haber más posibilidades para los que se oponen al bárbaro sistema de dominación que rige el mundo, ni siquiera para sus sueños. La revista ha luchado a brazo partido contra el derrotismo, la pobreza, la indiferencia y el miedo, dando un ejemplo maravilloso de conciencia y de constancia, de periodismo de alta calidad y de ética, de intransigencia en los principios y de apertura real al mundo que existe y a las

necesidades, ideas y ansias de hoy, de rescate de la memoria de las luchas y resistencias del pueblo y de planteos de futuro.

Van a venir tiempos mejores, porque la gente los va a crear, y los que han dado su vida a Punto Final saben que contribuir con sus esfuerzos a que eso sea posible es una forma de felicidad. Muchas gracias, por lo que han hecho y por lo que harán. Les deseo un feliz aniversario.

FERNANDO MARTINEZ HEREDIA La Habana

Los trabajadores y sus organizaciones sindicales y sociales saben valorar el esfuerzo de Punto Final por entregar la información y opiniones del mundo excluido que la otra prensa, la del sistema, oculta. PF demuestra el protagonismo de las mujeres y hombres de trabajo. Por esta valentía y consecuencia periodística deseo un feliz aniversario de permanencia en los kioskos en el país, y un saludo de porvenir para su director, los periodistas, los colaboradores y sus trabajadores.

ETIEL MORAGA CONTRERAS (Ex presidente nacional de la CUT y actual secretario nacional de empleo)

En nombre de la dirección de nuestro partido, nuestro gobierno y todo nuestro pueblo, recibe las más sinceras y calurosas felicitaciones en este 40° aniversario del nacimiento de ese ilustre, siempre respetado y verdadero vocero del heroico pueblo chileno.

Ni la dictadura ni el dominio abrumador de los medios de derecha han podido apagarlo, sino que han hecho aún más valioso y meritorio el aporte de Punto Final a la lucha del pueblo chileno por la verdadera democracia y por la justicia plenas. La verdad y la orientación comprometida han estado siempre presentes en Punto Final bajo tu dirección, en medio de la desinformación y la mentira habituales de las grandes transnacionales de las comunicaciones. Son cuatro décadas de historia en que la revolución cubana y las luchas de los pueblos de nuestra América han contado siempre con un espacio firme de solidaridad y comunicación con el pueblo de Chile.

Te ruego hagas extensivo nuestro caluroso mensaje a todos los integrantes del colectivo que contigo laboran. ¡Viva el 40° aniversario de Punto Final!

ALFONSO FRAGA PEREZ Embajador de Cuba

Este aniversario de Punto Final no es, apenas, el de la puntualidad de los calendarios. Es, en su existencia, el resultado de un proceso de organización, de resistencia y de construcción desde el campo del periodismo en el corazón mismo de la organización, resistencia y construcción del campo popular chileno y latinoamericano.

Sus aciertos y sus límites no pueden inscribirse fuera de la parábola escrita por los militantes populares que en estas décadas pusieron sus ideas, sueños, convicciones y sus propias vidas al servicio de la lucha por un mundo justo y fraterno.

Por todo ello, con ellos y porque la lucha continúa, recibe junto con todos los colaboradores y lectores de Punto Final un saludo y el reconocimiento para redoblar la apuesta por un periodismo constructor de conciencia crítica y de ética social. Fraternalmente,

JUAN CARLOS CAMAÑO Presidente de la Federación Latinoamericana de Periodistas (Felap)

Desde hace ya un tiempo que tenía algo que decirles, más bien palabras que no siempre revelamos ya sea por dejación o desidia. La verdad es que ustedes, tanto como personas o como colectivo, han sido y son un aporte preciso y sobrio del devenir informativo y analítico de lo que sucede en Chile y en Latinoamérica. Recuerdo que en mi adolescencia política, mis compañeros y yo aprendimos del valor e importancia de las ideas y del debate ideológico a través de vuestras páginas, como también del coraje de las palabras. Ahora mis compañeros no están y yo tampoco estoy donde quizás debiera estar. Varios de ellos se alejaron de las ideas que enarbolamos en nuestra juventud y otros, reniegan incluso de los vientos de rebeldía que alguna vez acariciaron sus ideas.

En cada ocasión que me acerco a PF me encuentro con rigurosidad y claridad en el análisis y con la sonrisa perspicaz siempre ancha. La lucha por la libertad y la democracia ha sido lenta y escarpada. Pero sin la contribución política y periodística del colectivo que hace posible la continuidad de PF estaríamos mucho más lejos de alcanzar los cambios anhelados.

CARLOS	TORRES
Toronto,	Canadá

(Parte de los saludos publicados en la edición Nº 600, aniversario 40, 16 de septiembre, 2005)





Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME: http://www.archivochile.com

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tésis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a: archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los

permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2003 -2006

